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       「為什麼想來北榮實習?」這是部主任給我的第一個當頭棒喝。下定決心要來北榮實

習是大二的時候，純粹是小時候住附近，對北榮有一種親切感僅此而已。衝著這一份心因

此撥了一通電話到營養部，拿到志工的機會，隔年在重重的申請資料準備下，很幸運地拿

到實習。對於主任的問題我想了很久，記得當時的回答是:「除了熟悉感以外，來北榮實

習我能夠更清楚的知道臨床和團膳在職場上實際的工作內容，尤其在北榮，兩者都很完善、

健全的教學醫院，對於自己往後生涯規畫、職業的選擇會有更多的想法。」如果不知道自

己為什麼而來，那我們又期望帶些甚麼東西走? 

我覺得來北榮實習是一個不斷思考的過程，打從我們進來的第一天就是如此。 

         團膳方面從採購、驗收、撥發、前處理、烹調、配膳、發餐都有實際看過流程，讓

我們對餐點從無到有，每個環節都有基本概念。營養師作為一個管理者的角色，確保這整

個出餐狀況的順利進行，每個環節都得加以把關，維持餐點品質。在這裡我也認識到在學

校較少接觸的流灌食以及商業配方，尤其是在天然管灌的製作，顧及熱量和均衡營養的同

時，需要了解每個天然食物的特性，以及處理方式，必須通過管子且做出維持適當流速的

管灌飲食，其實不容易。另外一個很大的挑戰是團膳作業，開立 28 日七日循環菜單。營

養師的工作就是開符合治療需求的菜單，同時大致滿足營養素需要，循環的重點在於避免

重複吃到相同菜色，因此菜單的變化及多元性很重要，在心理需要備好許多不同的菜色，

也要像廚師一般懂得烹調方式以及有成本的概念。臨床前的階段，我們做全院病患膳食滿

意度調查，那是第一次面對面接觸病人，不免覺得躡手躡腳，一樣米養百樣人，病人態度

百百種，意外的是發現自己在病人和家屬身上學到最多。在詢問的過程中，聽到每個人都

有一套不同的人生哲學，雖然自己不擅長和他人交談，可是遇到這些暖心的事，總是激起

自己想要從事能夠和人接觸的工作。 

        臨床的實習從練習寫病歷開始就完全顛覆一如既往的學習方式，不再是直向的學習

單一個學科，而是橫向貫串所有知識。而在學校老師總是期望學生多提問題，不要只著重

於聽課，要多加思考並且提出問題。來到北榮我們不再被動接受知識，而是自行去找出問

題，去思考、和老師同學討論、翻課本閱讀文獻，通常問一個問題，會被老師反問十個問

題吧(笑)!記得老師說過:「你一直想從老師身上得到正確答案，代表你對自己沒有自信，

當你看夠多的文獻、有足夠的證據支持，說出來的話自然是自信地，那時再來找老師討

論。」老師希望我們學會釣魚的能力，不再只想著別人給你答案，資訊的搜尋和判斷、自

行找答案也是重要的能力。老師只是從旁協助的角色，想學多少就決定自己獲得的多寡。    

      「當責的態度」也是在臨床上所學到的，對於我們下的每一個決定、不論是評估還是

診斷以及給予病人的計劃都要負起責任，說的每一句話要有所根據(evidence based)，充實

自己專業知識、閱讀研究論文，以文獻作為下決定的基礎和支持佐證。並且不斷地思考為



什麼是如此，知道一個癥結點的來龍去脈，思考並解決問題，自己才會不斷的進步。同時

持續習得新知也是必要的，因此很喜歡每週兩次的晨會，在職場上營養師也可以一同學習

新知、透過討論互相精進，並且提升團隊的專業能力。 

        感謝北榮的老師對於實習教學的重視以及堅持，給予我們自主學習和獨立思考的訓

練，我覺得是自己最大的收穫，不只是在擔任營養師，對於未來進入職場也是很重要的能

力。雖然有時覺得遇到挫折又被打回票，有種無能為力感，不過這也是個過程，唯有如此

才能激勵自己不斷精進，適當的壓力或許才能化為動力，成為成長的養分。 

         

          

         


